

INTRODUCTION

Histoire ou documentation? Documentation ou histoire? Tel était le dilemme qui se posait à nous, il y a quelques années, lorsqu'il fallut décider d'une orientation professionnelle. Nous avons opté pour la documentation et nous ne le regrettons pas.

Mais aujourd'hui, dans ce mémoire, le dilemme se présente à nouveau. Et cette fois, la réponse est: documentation ET histoire. Ces deux mots sont devenus à nos yeux, indissociables.

En deuxième année d'études, alors que nous cherchions à associer ces deux centres d'intérêt dans un sujet de mémoire, l'un de nos professeurs nous a aiguillée vers la première guerre mondiale. Au cours de celle-ci, le gouvernement belge, replié à Sainte-Adresse (France), s'était adjoint les services d'un centre de documentation, de recherche et de propagande, le BUREAU DOCUMENTAIRE BELGE (BDB).

Cet organisme fut chargé de faire face à la campagne de fausses nouvelles et de calomnies menée dans les pays neutres par les agences et la presse allemandes. Il avait une double tâche : réunir et classer tous les documents et renseignements utiles à son objet ; utiliser et propager ces matériaux dans des communications et sous forme de publications appropriées aux circonstances de temps et de lieux, principalement dans les pays neutres.

Par miracle, un lot important de documents du BDB avait été préservé de la destruction et conservé au Mundaneum, à Bruxelles.

En ordre principal, il s'agissait de coupures de presse du monde entier, toutes collées sur des feuillets d'abonnement de "l'Argus Suisse de la Presse", souvent non encore déballées de leurs enveloppes adressées elles à : "Monsieur Passelecq, Directeur du BDB".

Comment ces documents ont-ils survécu? Fernand Passelecq était un ami de Paul Otlet, fondateur du Mundanéum. Nous pouvons donc supposer qu'après les hostilités, le directeur du BDB a ramené à Bruxelles des papiers et a offert les coupures à Monsieur Otlet.

Notre première tâche, et non des moindres, a été de déplier et de classer chronologiquement les extraits de journaux. Nous avons ainsi manipulé près de quinze mille coupures, manifestement non exploitées.

Notre but au cours de ce travail était de découvrir l'événement de valeur le plus couvert par la presse à notre disposition. Parmi les divers sujets qui se présentaient à nous, nous avons retenu celui des déportations qui nous intéressait plus particulièrement et ce, d'autant plus, qu'il faisait l'objet de plusieurs études du BDB et de son directeur, Monsieur Passelecq.

Mais, la matière première, pour abondante qu'elle était, ne nous suffisait pas. Nous disposions bien de quelques rapports du BDB, glissés parmi les coupures, mais pas de toutes ses publications.

De là, nos investigations auprès d'organismes de documentation belges ou étrangers.

De là aussi, nos voyages à Sainte-Adresse et à Paris pour la France et à Saint-Hubert et Tournai pour la Belgique.

La structure du mémoire reflète nos préoccupations qui ont été successivement, dans la deuxième partie, de développer l'oeuvre du BDB et l'utilisation qu'il a faite des documents

en sa possession ; d'étudier ensuite, dans une troisième partie, la question des déportations, aussi bien par l'utilisation des documents publiés par le BDB, que par celle des coupures non employées jusqu'à présent.

Une brève étude de la situation historique, destinée à permettre au lecteur de se remémorer le cadre de l'époque, fera l'objet de la première partie de ce mémoire.

Les annexes jointes au texte sont un complément indispensable au travail, et leur consultation nous paraît intéressante. Elles ne sont cependant pas toutes relatives au BDB, mais bien souvent, elles étayaient notre étude sur les déportations.

Il nous a également semblé intéressant de signaler en fin de ce mémoire, les divers organismes et personnes qui nous ont fourni notre documentation.

Le lecteur pourra donc constater à quel point documentation et histoire se confondent souvent.

Nous nous sommes efforcée de mettre ce fait en lumière au cours de ce travail. Nous y développons d'une part, le rôle important joué par le BDB en cette période de crise. Et nous avons essayé d'autre part de réaliser nous même un travail de documentaliste en rassemblant et analysant des documents de diverses provenances.

Nous espérons que nos modestes recherches auront une certaine utilité pour les personnes qui souhaitent approfondir l'oeuvre du gouvernement belge de Sainte-Adresse.

INSTITUT SUPERIEUR D'ETUDES SOCIALES DE L'ETAT
rue de l'Abbaye 26 - 1050 Bruxelles

SECTION : BIBLIOTHECAIRES - DOCUMENTALISTES

LE BUREAU DOCUMENTAIRE BELGE
AU HAVRE PENDANT LA GUERRE 1914-1918

Application pratique de la documentation du Bureau :
les déportations de travailleurs belges
pendant la durée de la guerre

Tome 1